

Le Terroir

Mot de la présidente

Le monde change, il évolue, il se remet en question, il se repositionne selon les perspectives. C'est un phénomène normal et cyclique. En agriculture, l'évolution se fait en continu, que ce soit dans les méthodes de production, la machinerie, les types de productions, les modes de mise en marché et même notre organisation. L'agriculture s'adapte selon ses moyens, les saisons, les jours, les années, la température, la mécanique et j'en passe. Nous sommes en changement perpétuel et constamment remis en question, on le constate rapidement lorsqu'on regarde l'actualité. Pour y arriver, ça prend de l'ouverture d'esprit et du respect. Du respect pour la terre, pour notre territoire, pour les autres producteurs le tout afin de trouver un équilibre.



Comme présidente, j'ai la chance de pouvoir aller sur le territoire rencontrer des producteurs agricoles. Notre région est choyée, car vous êtes des gens fiers de votre métier, vous avez des entreprises qui font la différence dans notre milieu et plusieurs sont de jeunes passionnés, prêts à prendre de front les difficultés. Accompagnons ces derniers, montrons-leur comment l'agriculture gaspésienne et madelinienne a changé, a évolué et combien les perspectives peuvent être grandes et positives dans notre coin de pays. Vous saurez les inspirer parce que pour avancer, il faut savoir se challenger. Ce qui est vrai pour une entreprise l'est tout autant pour une organisation.

Ce n'est pas en restant isolé chacun de son côté qu'on va faire avancer les choses. L'agriculture vaut la peine qu'on se batte pour elle, qu'on se mobilise afin d'évoluer et d'inspirer les futures générations. L'Union des producteurs agricoles appartient au champ. C'est la seule certitude, le seul élément immuable dans un monde en perpétuel changement.

Vous êtes l'Union des producteurs agricoles.

Michèle Poirier, présidente

Dans ce numéro:

Mot de la présidente

Page 1

Mot du directeur régional

Page 2

Séjour exploratoire agroalimentaire

Page 3

Lancement du Plan d'agriculture urbaine Côte-de-Gaspé

Page 3

U+: la référence en formation agricole

Page 4

Prêt de billonneuse

Page 4

Décès d'un producteur

Page 4

L'AGA de l'Association agriculture biologique Gaspésie

Page 5

Les ratons laveurs

Page 5

Ordre national du mérite agricole

Page 6

Corporation de transport d'animaux de la Gaspésie

Page 6

Projet sur les plantes exotiques envahissantes

Page 7

Évènement à venir

Page 8

AGA Syndicat des producteurs d'agneaux et moutons

Page 8

Quels sont vos besoins en formation

Page 8

L'ARTERRE

Page 9

Défilé du père Noël

Page 9

Hommage soirée relève agricole

Page 10

Réseau Agriconseils

Page 12

Intérieur du journal - Rapport annuel de la Fédération régionale

Mot du directeur régional

Je constate que malgré vos défis quotidiens et les aléas de la température, la majorité des producteurs ont réussi à terminer leur récolte. Dans le cas des fourrages, la production n'a pas été uniforme sur tout notre territoire, allant de correcte à passable, ou encore de pas du tout à la hauteur des besoins. Pour ce qui est des céréales à paille, les rendements semblent assez bons pour l'ensemble du territoire. Par contre, pour ceux qui avaient semé du soya ce printemps, la réalité est tout autre, avec le manque d'unité thermique cet été et le gel mortel hâtif cet automne, la maturité souhaitée pour la récolte ne s'est pas présentée. Dans le cas du maïs ensilage, cependant, les producteurs sont satisfaits du rendement malgré un léger manque de maturité. Finalement, du côté maraîcher, les récoltes ont été somme toute bonnes, malgré un départ plutôt lent avec un printemps froid et long.



Ayant participé à toutes les assemblées des syndicats locaux, j'ai été heureux de constater la bonne participation des producteurs présents et les interactions constructives entre eux. Ces rencontres se veulent un des meilleurs moyens pour les producteurs, les administrateurs et les permanents de pouvoir communiquer entre eux pour favoriser une meilleure compréhension des attentes et actions de chacun.

Le 21 octobre dernier, la région tenait son assemblée générale annuelle. Malgré la belle température et la période de chasse, la participation des producteurs était plus importante que lors des dernières années. Parmi les points forts de la journée, Michèle Poirier a été reconduite comme présidente de la Fédération pour les deux prochaines années. L'assemblée s'est prononcée en faveur du Plan de financement 2020-2024 projeté. Cinq résolutions ont également été adoptées sur des sujets aussi variés que la valorisation du secteur agricole, la mise en œuvre des Plans de développement agricole, l'entente sectorielle régionale, l'entente Hydro-Québec-UPA, etc. M. Marcel Groleau, président général, était avec nous lors de la journée et il a accepté de participer activement à l'activité de l'après-midi. Cette activité organisée par Frédéric Vincent, consultant pour notre future Planification stratégique, avait pour but d'aller chercher le pouls des producteurs sur certains sujets, dont l'actualité agricole (pesticides, bien-être animal, véganisme, etc.), le défi de la main d'œuvre ainsi que la mobilisation et les communications organisationnelles. Certains partenaires présents ont également amené de l'eau au moulin.

Je sais que la participation n'est pas toujours à la hauteur du travail que les présidents, administrateurs et permanents mettent pour faire de cette rencontre un lieu d'échange et de communication. Mais je sais aussi que vous, l'ensemble des producteurs, avez aussi vos propres réalités et priorités sur chacune de vos entreprises.

Cependant, si on veut bien saisir vos demandes et bien comprendre vos défis quotidiens, nous avons besoin de vous, les producteurs, pour que votre Fédération régionale vous ressemble. Il faut trouver des moyens pour bien vous rejoindre. Vous êtes au centre de nos préoccupations. On a le devoir de bien vous représenter. Les solutions sont souvent dans vos têtes, vos mains et vos cœurs. Il suffit simplement qu'on puisse ensemble exploiter ces idées pour qu'elles prennent forme. C'est pourquoi votre Fédération est à mettre en place, en collaboration avec M. Vincent une journée de travail et de réflexion qui viendra nourrir la planification stratégique de votre Fédération régionale.

Soyez assurés que nous serons toujours disponibles et à l'écoute pour échanger avec vous en tout temps et que ce sera un plaisir.

Guy Gallant, directeur régional

Séjour exploratoire agroalimentaire

Au mois de septembre dernier s'est tenu le tout premier séjour exploratoire agroalimentaire en Haute-Gaspésie. Cette action découlant du PDZA était menée par Place aux Jeunes Haute-Gaspésie accompagné de la Fédération de l'UPA, L'ARTERRE, le ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation du Québec (MAPAQ) de la Gaspésie - Les Îles et Nourrir notre monde Haute-Gaspésie. Les intervenants du secteur agricole ainsi que les producteurs ont été mobilisés pour démontrer à ces aspirants à quel point il fait beau et bon démarrer son projet agricole en Haute-Gaspésie.

Les sept candidats ont eu une fin de semaine chargée, mais non moins intéressante. Lors de ces trois journées, les candidats ont eu la chance de visiter une dizaine d'entreprises agricoles dont des entreprises maraîchères et horticolas comme Cime Culture, les Potagers les Rangs Fous, Bioculture Lepage, Pépinière des pionniers, le Levier des Artisans, la Coop du Cap, la Minoterie des Anciens, une entreprise de plantes fourragères ainsi que l'érablière La Coulée d'Élixir. Ils ont aussi eu l'occasion de déguster et visiter différentes entreprises de transformation comme La Broue dans l'Toupet, la Pâtisserie Marie4poches, Le Vert à boire, Mon-Café et le Fournil de l'hermine. Les candidats ont aussi participé à 12 ateliers/conférences spécifiques donnés par des intervenants dans le domaine et à des activités de découverte de la région et de l'arrière-pays, en plus d'avoir la chance d'effectuer des rencontres individuelles et de discuter avec les intervenants des différents organismes afin d'obtenir réponse à leurs questions plus spécifiques quant à leurs aspirations. Pour terminer la fin de semaine, les aspirants ont pu s'imprégner de la communauté haute-gaspésienne lors de la Fête des récoltes de Cap-au-Renard.

Finalement, ces sept aspirants représentent notre relève dans le domaine agroalimentaire. Des personnes qui ont envie de venir s'établir dans notre région avec leurs projets inspirants qui viendraient dynamiser notre agriculture. De leur côté, les candidats ont été impressionnés par les possibilités offertes en Gaspésie. Le message qu'ils lancent au secteur agricole est de se vendre plus largement dans les écoles d'agriculture afin de démontrer que l'agriculture est viable en Gaspésie et pleines d'opportunités.

Lancement du Plan d'agriculture urbaine de la Côte-de-Gaspé

Le Plan d'agriculture urbaine de la MRC de la Côte-de-Gaspé a été officiellement présenté aux élus ainsi qu'aux intervenants du secteur agricole lors d'un lancement le 9 octobre dernier. La Fédération régionale, le syndicat local et les producteurs ont été interpellés tout au long de la démarche. Ce plan étant principalement axé sur l'alimentation de proximité, trois orientations stratégiques principales se démarquent pour le secteur agricole :

- Favoriser l'installation sur le territoire de nouveaux producteurs;
- Accroître, en quantité et en qualité, l'offre de produits alimentaires locaux;
- Organiser et soutenir la mise en marché et la distribution des produits alimentaires locaux pour tous.

Au cours des cinq prochaines années, la Fédération et le syndicat local seront notamment impliqués dans le comité de mise en œuvre du plan.



U+ : la référence en formation agricole

U+ est un portail (site Internet) où vous trouverez l'offre de formation continue, agricole et forestière, qui est offerte dans l'ensemble du Québec, notamment en Gaspésie et aux Îles-de-la-Madeleine.

En voici quelques exemples :

- AEC en gestion d'entreprises agricoles;
- Techniques d'abattage avec scie à chaîne;
- Culture du bleuets et démarrage d'une bleuetière;
- Une introduction à la santé globale des sols;
- Comment certifier bio mes agneaux.



Sur **U+** vous découvrirez également des webinaires développés

« par et pour les producteurs agricoles », des événements, ainsi que des outils de référence d'intérêt pour votre perfectionnement. Voici des webinaires qui sont disponibles :

- Le prix du lait : état de situation et actions entreprises et envisagées;
- Comment réussir sa transition biologique;
- Acériculture : les bonnes pratiques en début de saison;
- Sécheresse et excès d'eau : Comment gérer le sol en climat futur?
- Optimiser la gestion de son entreprise agricole.

U+ a été conçu par l'[Union des producteurs agricoles](#) en collaboration avec les Collectifs régionaux en formation agricole. Par cette initiative, l'Union souhaite jouer un rôle plus actif dans la promotion et l'accessibilité de la formation continue pour les productrices et producteurs agricoles et forestiers.

Pour connaître les formations offertes en Gaspésie et aux Îles-de-la-Madeleine, visitez le uplus.upa.qc.ca.

Bonne formation!

Prêt de billonneuse

Depuis plusieurs années, le syndicat local offre le prêt d'une billonneuse. Nous tenons à assurer les producteurs de la Haute-Gaspésie que le service est toujours en place, mais qu'il a été déplacé chez M. Francis Lemieux à Cap-Chat. Nous remercions chaleureusement M. Marc Landry qui pendant plusieurs années a tenu le service chez lui. Pour contacter M. Francis Lemieux, vous pouvez composer le 418-786-2861.

Décès d'un producteur

M. Robert Sutton est décédé le 21 octobre dernier. M. Sutton était producteur d'agneaux-moutons à Grande-Rivière. Il était, jusqu'à quelques jours avant son décès, administrateur du syndicat local de Rocher-Percé. Toujours présent aux rencontres et aux activités organisées, il participait activement aux discussions.

Toutes nos pensées sont pour sa famille, ses amis ainsi que ses collègues producteurs du syndicat local de Rocher-Percé.

L'AGA de l'Association agriculture biologique Gaspésie

L'Association a tenu son assemblée générale annuelle le 25 octobre, au Naufrageur de Carleton-sur-Mer. Lors de cette rencontre, en plus de faire le bilan des actions menées au cours de la dernière année, il a été discuté de poursuivre les efforts afin de valoriser les matières résiduelles disponibles sur le territoire (résidus de produits marins, cendre de chaudières à la biomasse, etc.).

Il a également été discuté de la démarche AGROFOR afin de voir si une approche de développement par filière peut être rassembleuse et interpeller les producteurs. La prochaine étape sera de tenir une rencontre de travail avec les maraîchers bio afin de cibler quels seraient les initiatives qui pourraient être mises de l'avant collectivement. Il est prévu d'organiser une visite d'entreprise au Bas-Saint-Laurent (Saveurs Mitis) au cours de l'automne en lien avec le plan d'action de l'association.

Lors de cette AGA, c'est M. Étienne Goyer qui est devenu le nouveau président de l'Association suite à la décision de M^{me} Sarah Auger de réorienter sa vie professionnelle. L'Association agriculture biologique tient d'ailleurs à remercier Sarah pour son implication.

Les ratons laveurs

Certains animaux s'invitent parfois dans les champs des agriculteurs pour y trouver refuge, abri ou nourriture. C'est le cas des ratons laveurs, qui aiment particulièrement se nourrir de maïs et qui peuvent causer de réels dommages aux cultures, par exemple, des épis entièrement ou partiellement mangés, des feuilles ou même des tiges cassées. Le raton laveur aime aussi se nourrir dans les potagers, où il dévore pommes, melons, raisins, fraises, pommes de terre et divers autres légumes. Il peut aussi s'attaquer aux poulaillers et aux ruches.

Voici les moyens permis afin de lutter contre les ratons laveurs :

- Freiner l'accès par l'installation de clôture devant mesurer au moins 1,2m de hauteur et être pliée en forme de « L » vers l'extérieur à l'extrémité pour empêcher les ratons laveurs d'y grimper. Une clôture électrique peut également être utilisée;
- L'effarouchement : tenter d'éloigner les ravageurs à l'aide d'objets ou d'un chien, par exemple;
- Capture et relocalisation;
- Finalement, le piégeage en dehors des périodes réglementaires (de l'automne au printemps) est permis lorsque l'animal cause des dommages associés à un ou à quelques individus plutôt qu'à une population et que les autres moyens ont d'abord été essayés.

Il est à noter qu'avant d'éliminer un raton laveur, on vous recommande d'aviser le ministère des Ressources naturelles et de la Faune de la situation. Cette précaution vous évitera les désagréments d'une visite surprise.

Ordre national du mérite agricole

Le 18 octobre dernier se tenait la 130^e présentation de l'Ordre national du mérite agricole à Carleton-sur-Mer, mais également dans les régions de l'Abitibi-Témiscamingue et Nord-du-Québec, du Bas-Saint-Laurent, de la Côte-Nord et du Saguenay-Lac-St-Jean. Dès le mois de mai dernier, les entreprises étaient invitées à poser leur candidature dans les catégories bronze (5 ans), argent (10 ans) et or (15 ans). Dans notre région, c'est 19 entreprises dispersées sur tout le territoire qui ont postulé.

Tous les administrateurs ainsi que toute l'équipe de la Fédération de l'UPA de la Gaspésie – Les Îles tiennent à féliciter l'Érablière Escuminac qui a reçu la plus haute distinction, soit la médaille d'or nationale. La Fédération tient également à offrir ses félicitations à tous les lauréats de la soirée. Nous tenons aussi à applaudir toutes les entreprises qui ont déposé leur candidature à ce concours.

Voici un tableau des résultats pour notre région :

Catégorie	Rang	Entreprises	Production
OR	1 ^{er} rang	Érablière Escuminac	Acériculture biologique
	2 ^e rang	Ferme Bourdages Tradition	Horticulture maraîchère
	3 ^e rang	Ferme Bovitom	Vache-veau
ARGENT	1 ^{er} rang	Les Produits Tapp	Horticulture maraîchère biologique
	2 ^e rang	Érablière Saint-Gabriel	Acériculture
	3 ^e rang	Robert Bernier	Acériculture
BRONZE	1 ^{er} rang	La moule du large	Aquaculture
	2 ^e rang	Les champs marins	Horticulture maraîchère
	3 ^e rang	Aquaculture Gaspésie	Pisciculture
Mérite Promutuel Assurance de la prévention		Ferme Bovitom	Vache-Veau
Prix la Coop Fédérée à l'agroenvironnement		Ferme Bourdages Tradition	Horticulture maraîchère
Mérite spécial de l'agrotourisme		Ferme Bourdages Tradition	Horticulture maraîchère

Encore une fois, félicitations à tous!

Corporation de transport d'animaux de la Gaspésie

Le service de transport d'animaux de la Gaspésie poursuit ses activités de transport vers le Bas-Saint-Laurent pour l'abattoir de Luceville et l'encan du Bic à raison d'une livraison aux deux semaines. Les prochaines dates sont le **25 novembre et 9 décembre**.

Pour ce qui est de l'encan spécialisé de veaux d'embouche de St-Isidore, il restera quelques livraisons d'ici la période des fêtes et les dates seront confirmées dès qu'un nombre suffisant de veaux seront inscrits.

Veuillez inscrire vos bêtes en communiquant avec M^{me} Martyne Robertson au 418-392-4466, poste 0.

Projet sur les plantes exotiques envahissantes

Petit rappel de l'objectif principal du projet qui était de repérer les foyers les plus actifs de propagations de plantes exotiques envahissantes (PEE) sur le territoire agricole du sud de la Gaspésie (Avignon, Bonaventure et Rocher-Percé). Voici le sommaire des résultats préliminaires des observations réalisées à l'été 2019 :

1. Berce du Caucase

Elle a été observée à un seul endroit, dans la cour arrière d'une propriété privée, à Caplan, aux abords d'un champ agricole. Elle y a été implantée, il y a une quinzaine d'années, comme plante ornementale dans une plate-bande de fleurs. Depuis, elle prolifère. Une intervention d'éradication de la plante s'impose.

2. Berce spondyle

Cette espèce, très présente dans la vallée de la Matapédia, est uniquement présente sur deux terres agricoles, où une centaine d'individus ont été dénombrés. Ces terrains devront faire l'objet d'une intervention prioritaire pour contrôler la prolifération et, idéalement, l'éliminer.

3. Renouée du Japon



Cette plante, qui est l'une des plantes les plus envahissantes au monde, est bien implantée à plusieurs endroits sur le territoire, notamment en bosquets denses aux abords de la route 132 et de la voie ferrée, dans les secteurs de Pointe-à-la-Garde et Escuminac, puis de façon sporadique à Nouvelle, Carleton-sur-Mer, Bonaventure, New Carlisle et Paspébiac. Elle est également présente en forte concentration dans plusieurs foyers denses, étalés à Shigawake et Port-Daniel-Gascons, à proximité de champs agricoles. Son éradication s'avère particulièrement difficile et coûteuse, d'où la nécessité d'éviter sa propagation dans les champs agricoles.

4. Roseau commun

Un seul foyer minuscule d'une quinzaine d'individus a été observé à Bonaventure Est durant l'été, dans un fossé. À la fin du mois d'août, tous les plants avaient disparu du site.

5. Autres espèces envahissantes

La présence d'autres plantes envahissantes a été répertoriée, notamment le panais sauvage, le gaillet mollugine, la valériane officinale ou la sanguisorbe du Canada. Un portrait de situation de ces espèces dans les champs agricoles en 2019, sera présent dans le rapport final.

Source : Michel Chouinard, chargé de projet senior

Évènement à venir

La formation Agir en sentinelle pour la prévention du suicide | Déclinaison agricole sera offerte le 26 novembre prochain, de 8 h 30 à 16 h 30, à New Richmond, dans les bureaux de l'UPA. *Possibilité de participer uniquement de 8 h 30 à 12 h. Pour plus d'informations, communiquez avec nous au 418 392-4466, poste 209 ou à cindygagne@upa.qc.ca.

AGA Syndicat des producteurs d'agneaux et moutons de la Gaspésie - Les Îles

C'est le 17 octobre que les producteurs ovins ont tenu leur assemblée générale annuelle à l'Hôtel Le Francis de New Richmond. Cette rencontre a permis de faire un survol de la commercialisation des agneaux, qui est orchestrée par l'agence de vente des Éleveurs Ovins du Québec ainsi que les stratégies de promotion qui ont été déployées au cours de la dernière année.

La production ovine en Gaspésie est principalement orientée vers la production d'agneaux lourds et les producteurs se sont disciplinés afin d'approvisionner le marché avec régularité en gérant de façon efficace le transport vers les lieux de livraison. Un constat est cependant fait autour du fonctionnement de l'agence qui est trop permissif et qui a pour conséquence d'être moins équitable pour les producteurs éloignés des marchés. Une résolution a été formulée par le Syndicat demandant aux Éleveurs Ovins du Québec (LÉOQ) de revoir le fonctionnement de l'agence de vente. Cette résolution sera débattue lors de l'AGA de LÉOQ le 21 novembre. C'est à suivre.

Quels sont vos besoins en formation?

Le Collectif en formation agricole Gaspésie - Les Îles veut répondre aux besoins en formation sur mesure des productrices et des producteurs agricoles, mais aussi de la relève et de la main-d'œuvre. Ainsi, nous désirons connaître vos besoins en formation agricole! Pour nous en faire part, contactez Cindy Gagné au 418 392-4466, poste 209, ou, par courriel, au cindygagne@upa.qc.ca.

L'Arterre Gaspésie à la journée carrière de l'ITA de St-Hyacinthe

Le 22 octobre dernier se tenait à l'Institut de Technologie Agroalimentaire de St-Hyacinthe la journée carrière qui permet aux entreprises et organismes de rencontrer les étudiants qui sont à la recherche d'emploi une fois leur formation complétée ou encore qui recherchent des endroits de stage. D'une durée de douze semaines, ces stages sont obligatoires dans le programme de formation de ces étudiants.

L'ARTERRE Gaspésie a saisi l'occasion d'y participer afin de faire la promotion du potentiel agricole que représente notre région. Accompagné de l'organisme **Vivre en Gaspésie**, il a été possible de rencontrer 56 étudiants répartis dans les divers programmes de l'ITA : Technique en production animale, Technique en production horticole et environnement, Paysage et commercialisation en horticulture ornementale, Technique en transformation alimentaire et Gestion des exploitations agricoles. De ce nombre, **15 étudiants et étudiantes** se sont montrés(es) très intéressés(es) à venir faire un stage en entreprise gaspésienne à l'été 2020.

L'accueil que nous avons reçu, autant de la part de l'ITA que des étudiants rencontrés lors des mini-conférences, a démontré la pertinence pour notre région de participer à ce genre d'événements. De plus, **Vivre en Gaspésie** offre un soutien financier aux stagiaires (déplacement et hébergement), ce qui ajoute un incitatif pour amener les étudiants à venir découvrir une belle région agricole méconnue par plusieurs.

Selon les statistiques de **Vivre en Gaspésie**, une personne sur deux qui fait un stage en Gaspésie revient dans la région une fois ses études complétées. Cette approche est un bon moyen pour permettre à **L'ARTERRE Gaspésie** de recruter de la relève pour nos entreprises!

Les entreprises désireuses de recevoir un ou une stagiaire à l'été 2020, veuillez contacter Germain Babin au (418) 392-4466 poste 224

Défilé du Père-Noël

Afin de souligner l'arrivée du temps des fêtes, le Syndicat UPA de Bonaventure vous invite à vous joindre à lui afin de préparer un char allégorique pour le défilé du Père-Noël, qui se déroulera le 6 décembre prochain, à New Richmond.

Toutes les productions et tous les producteurs sont invités à participer à cet événement festif. Et surtout, toutes les idées sont les bienvenues.

Pour joindre le comité organisateur, contacter Cindy Gagné, au 418 392-4466, poste 209. Des détails vous seront donnés à savoir à quoi pourrait ressembler votre implication.

Homommage soirée relève agricole

Monsieur Allen Synnott

Allen est une personne qui a toujours mille et un projets en tête. Pendant longtemps, il a été producteur horticole à l'Anse-au-Griffon dans la MRC de La Côte-de-Gaspé. Plusieurs se souviendront de son autocueillette de tomates en serre. Il a démarré son entreprise en 1989 et rapidement, il s'est impliqué dans le syndicat de base Douglastown, Anse-au-Griffon, Rivière-au-Renard.

Parmi les dossiers dans lesquels il s'est impliqué, on retrouve la sauvegarde de l'abattoir de type B, Kenneth Cotton et la mobilisation autour du schéma d'aménagement de la MRC en 2010, afin de permettre l'agriculture où elle était restreinte. Notre cher Allen est passionné d'agriculture et du lien qui unit le consommateur et les producteurs. Il avait même créé une tradition pour une activité de la St-Jean, chez lui. Les producteurs pourraient vous raconter mille et une histoires.



Son implication ne se confine pas aux activités du syndicat local. Il a été dans les acteurs principaux du Centre culturel Le Griffon dont il est encore administrateur. Il a donné des conseils à des aspirants-producteurs de son entourage et il est toujours prêt à donner un coup de main.

Quand on utilise les mots : mobilisateur, persévérant et amoureux de son Anse-au-Griffon, tout le monde sait qu'on parle d'Allen. Les producteurs de la Côte-de-Gaspé et la Fédération régionale de l'UPA te disent merci pour tout!

En présence de son épouse et de Sylvain Tapp, président du syndicat local de la Côte-de-Gaspé

Madame Jeanne Bourgeois

Impliquée au Syndicat local des Îles-de-la-Madeleine depuis le milieu des années 2000, elle est reconnue par ses pairs pour être une personne qui prend à cœur ses dossiers. Pour cette fière Madelinienne, le développement de l'archipel est pour elle crucial, que ce soit au niveau agricole et pour les autres secteurs économiques également. Les besoins des gens des Îles comptent beaucoup à ses yeux.

Elle défend particulièrement l'alimentation de proximité et l'achat des produits madelinien. Même si la mobilisation des dernières années s'est faite autour de son entreprise, elle demeure convaincue qu'il en va de la vitalité des Îles de consommer les produits bien de chez nous.



Merci pour ta passion et ton authenticité. Même si ton implication s'est terminée dernièrement nous savons que tu continueras à défendre les intérêts des Îles. Les producteurs des Îles-de-la-Madeleine te remercient pour le temps et l'énergie que tu leur as consacrés.

Jeanne Bourgeois accompagnée de Anne-Sophie Devanne, présidente du syndicat local des Îles-de-la-Madeleine et de Michèle Poirier, présidente de la Fédération régionale.

Monsieur Jean-François Bourdages

Impliqué dans Tout, avec un grand « T », Jean-François est un producteur dynamique, positif et reconnu pour sa bonhomie. Depuis plusieurs années déjà, il est revenu en région pour prendre les rênes de l'entreprise familiale avec son frère Pierre. En plus du temps qu'il consacre à son entreprise, il a donné du temps dans plusieurs organismes agricoles de la région, dont plus de 10 années à titre d'administrateur de la relève agricole. Il était également le représentant relève au Syndicat UPA Bonaventure, au Collectif en formation agricole et au comité relève et établissement de la Table de concertation bioalimentaire de la Gaspésie (maintenant Gaspésie Gourmande). Lorsque vient le temps d'organiser une activité, il est toujours le premier à donner un coup de main et à prendre des tâches de front.

Accueillant, il a à maintes reprises, prêté le cellier de la Ferme Bourdages Tradition pour des activités syndicales, organisé des visites de fermes et même invité les participants d'un séjour exploratoire agroalimentaire dans sa maison afin de leur offrir un avant-goût de l'accueil gaspésien. Maintenant qu'il n'est plus administrateur, il continue à participer aux activités et à donner un coup de main. Merci pour Tout, encore une fois, avec un grand « T » Jean-François!



Réseau Agriconseils

FAITS SAILLANTS

Des services-conseils agricoles en Gaspésie et aux Îles, il s'en utilise!



195 462 \$

VERSÉS EN SUBVENTIONS
POUR SOUTENIR LES ENTRE-
PRISES AGROALIMENTAIRES

97 ENTREPRISES
AGROALIMENTAIRES

ont bénéficié de services-conseils
subventionnés par le Réseau soit

41% DE LA CLIENTÈLE
AGRICOLE DE LA RÉGION!

64 ENTREPRISES ONT BICÉ
DE L'ACCOMPAGNEMENT EN
AGROENVIRONNEMENT - 64 538 \$

18 EN GESTION ET
TRANSFERT - 45 527 \$

45 EN SOIN DES CULTURES ET
DES ÉLEVAGES - 25 172 \$

3 EN TRANSFORMATION
ALIMENTAIRE - 4 172 \$

32 878 \$ EN FRAIS DE
DÉPLACEMENT



15 ACTIVITÉS
COLLECTIVES

soutenues financièrement
par le Réseau - 800 000 \$

50 ACCUEILS ET
RÉFÉRENCEMENTS



Source: Réseau Agriconseils - 2017

Qui utilise les services-conseils

Ils sont producteurs laitiers, ovins, bovins, acéricoles, fruitiers, maraîchers, horticoles, apicoles, producteurs de pommes de terre et de grandes cultures. Certains sont transformateurs-artisans.

4 grands domaines d'interventions :

- AGROENVIRONNEMENT
- GESTION
- TECHNIQUE
- VALEUR AJOUTÉE

PLUS DE 30 CONSEILLERS ONT ACCOMPAGNÉ LES ENTREPRISES AGROALIMENTAIRES DANS LA RÉALISATION DE LEURS PROJETS.

Les conseillers ont différentes spécialités : transfert de ferme, règle des cultures et des élevages, gestion technico-économique et financière, agroenvironnement, gestion organisationnelle et des ressources humaines, drainage, ventilation, commercialisation, transformation, agrotourisme.

Fédération de l'UPA de la Gaspésie - Les Îles
172, boul. Perron Est
New Richmond (Québec) G0C 2B0

Téléphone : 418-392-4466
Télécopieur: 418-392-4862
gaspesie-iles@upa.qc.ca

Site Web: www.gaspesielesiles.upa.qc.ca